

NACIONAL

Actualmente se exhiben en local municipal

Piden museo de sitio para momias halladas en Huari

◆ La construcción de un museo de sitio que albergue las ocho momias recientemente halladas en el distrito de Rapayán, provincia de Huari, Ancash, demandó ayer el alcalde de esa localidad, Isaías Villaorduña Martel, quien pidió, además, que especialistas hagan estudios científicos.

En los próximos días, precisó, el burgomaestre hará el pedido formal ante el Instituto Nacional de Cultura (INC). "He acudido al director de la filial de Ancash, pero nos respondió que no hay fondos", afirmó Angel Durán León, periodista que participó, junto con Villaorduña Martel, en el descubrimiento.

Ambos observaron que en la zona hay más de un centenar de cráneos, especialmente, en los corredores subterráneos preíncas. Junto a los cuerpos, envueltos en fardos de tela, se encontró orfebrería, utensilios y armas de guerra confeccionadas con piedra.



Las momias y otros objetos son exhibidos en un ambiente acondicionado en el concejo de Rapayán, provincia de Huari

Villaorduña Martel dijo que el hallazgo fue hace unos 20 días como consecuencia de reiteradas denuncias de campesinos de la zona que informaron el constante saqueo en la zona por bandas delincuenciales.

Las momias, recuperadas de

manos de los huaqueros, son exhibidas en un ambiente acondicionado en el concejo de Rapayán. El burgomaestre, sin embargo, expresó su preocupación por que "los fardos son atacados por los roedores que abundan en la zona".

Ruinas

El alcalde de Rapayán sostuvo que las ruinas arqueológicas se ubican en el flanco oriental de la Cordillera Blanca, de 2,200 a 4,053 metros sobre el nivel del mar. Los vestigios arquitectónicos, de hasta ocho pisos, fueron construidos sobre lajas, cuya altura alcanzan los 12 metros. Se pueden observar murallas, habitaciones, mausoleos, chullpas y andenes.

"Es una zona sumamente rica arqueológicamente, pero a la vez muy deprimida. Por ello, necesitamos el apoyo del gobierno central", dijo Villaorduña Martel al tiempo de añadir que Rapayán tiene unos tres mil pobladores que se dedican a la agricultura y ganadería.

Para llegar a Rapayán, añadió, hay que viajar en carro hasta la peña Huachua Hupshanan para luego continuar el camino a caballo durante tres horas.